

défendons en tant que nations diplomatiques activistes ainsi qu'une meilleure idée des raisons pour lesquelles l'Inde tient une place particulièrement importante dans notre politique étrangère mondiale.

Car la politique étrangère du Canada est en effet mondiale. Il suffit, pour comprendre son caractère mondial - je devrais plutôt dire ses impératifs mondiaux - d'examiner ces fondements. Le Canada est une démocratie parlementaire qui unit sous sa vaste coupe une population remarquablement peu nombreuse. Culturellement, cette population est extrêmement diverse. Nous sommes une société bilingue et multiculturelle, et vivons dans des régions aux structures économiques extrêmement différentes. Selon la région, notre économie passe par tous les secteurs: agriculture et pêche, extraction et transformation des ressources, industrie lourde, services et dernières technologies de pointe. Compte tenu de cette formidable diversité - culturelle, linguistique, régionale et économique - qui règne au Canada, il est absolument indispensable que nous nous joignons en une nation. C'est ce qui a, de nombreuses manières, façonné notre politique étrangère.

En premier lieu, la tolérance et la souplesse dont nous avons dû faire preuve au Canada sur le plan politique se traduit à l'étranger par un pragmatisme diplomatique et un ferme engagement à l'égard des droits de l'homme. En second lieu, notre longue expérience en matière d'édification d'une nation nous a rendus très sensibles aux demandes et aux possibilités de former une coalition à l'étranger. Le Canada est lui-même une sorte de coalition culturelle et régionale, et la formation d'une coalition est devenue le sceau de la politique étrangère du Canada.

En troisième lieu, la structure complexe de notre économie et le fait qu'elle soit orientée vers les exportations font du Canada une nation commerçante mondiale. Notre prospérité est grandement fonction de nos exportations ce qui veut dire que nous sommes très vulnérables à toute perturbation du régime commercial et financier international.

Vous pouvez voir, je pense, certains parallèles entre le Canada et l'Inde. La nation indienne repose sur une étonnante diversité. Comme le Canada, l'Inde comprend l'importance cruciale des institutions multilatérales clés et la nécessité d'une coalition diplomatique. Pour un pays de sa taille, le Canada est affilié à un nombre impressionnant d'organismes - le Sommet économique, le